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ЯГТИ –
театральная семья

Доктор культурологии, профес-
сор, эксперт Российского науч-
ного фонда, член экспертного 
совета ВАК РФ по филологии и 
искусствоведению, автор ряда 
монографий и учебных пособий, 
многочисленных публикаций до 
ЯГТИ работала в Ярославском го-
сударственном педагогическом 
университете имени К.Д. Ушин-
ского. Получение высокого при-
знания в сфере высшего образо-
вания стало поводом для нашей 
встречи и разговора о том, чем 
живет сегодня Ярославский теат-
ральный институт и каковы осо-
бенности, традиции и перспек-
тивы нашей театральной школы.

–Татьяна Иосифовна, 
вы пришли в ЯГТИ 
на должность про-

ректора в 2012 году. По-
чему приняли такое реше-
ние?

– На эту должность меня 
пригласил Сергей Филип-
пович Куценко, но к этому 
времени я уже два года ра-
ботала в театральном инс-
титуте по совместительству: 
была председателем госу-
дарственной комиссии по 
теоретическому экзамену, 
читала лекции по русской 
литературе. 

И хотя практически вся 
моя жизнь связана с нашим 
педагогическим универси-
тетом, где я работала с 1991 
года, а последние двенад-
цать лет заведовала кафед-
рой культурологии, я согла-
силась, потому что это было 
не только интересно, но и 
логично для меня. 

Театральный институт для 
меня никогда не был чужим! 
Люблю и любила спектакли 
учебного театра, тесно обща-
лась со многими преподава-
телями. И сейчас продолжаю 
сотрудничать с педагогичес-
ким университетом: руково-
жу аспирантами, магистран-
тами. Но самое главное – у 
нас много совместных перс-
пективных проектов.

– Получается, оба вуза 
для вас – родные?

– Именно так!
– Какие же совместные 

межвузовские проекты 
сейчас реализуются?

– Например, программа 
профессиональной перепод-
готовки для студентов ЯГТИ, 
которые по завершении ос-
новного обучения получают 
второй диплом по педагоги-
ческому профилю «Театраль-
ное искусство».

Наши выпускники при-
обретают дополнительные 
компетенции театральных 
педагогов, могут руководить 
театральными студиями, 
школьными театрами, пре-
подавать в школах искусств.

В ЯГПУ в рамках этого 
совместного проекта наших 
студентов обучают педаго-
гическим дисциплинам: те-
ории обучения и воспита-
ния, психологии, медицинс-
ким знаниям. А что касается 

творческой части – теории 
и методики преподавания 
мастерства артиста, сцени-
ческой речи, пластической 
выразительности, режиссу-
ры, – эти дисциплины мы да-
ем сами. 

Первый выпуск уже состо-
ялся, в будущем планируем 
расширить наш проект, при-
гласив к участию студентов 
педуниверситета, учителей 
школ – например, в рамках 
повышения квалификации. 
Тем более что сейчас так 
много внимания уделяется 
школьным театрам.

– Чем, на ваш взгляд, 
ярославская театральная 
школа, наш театральный 
институт отличаются от 
других?

– Главная особенность 
Ярославского театрального 
института в том, что мы – те-
атральная семья! 

Полностью согласна и с 
тем, что у нас сложилась са-
мобытная театральная шко-
ла. Она ведет свою историю 
с 1962 года, когда по иници-
ативе замечательного режис-
сера Фирса Шишигина, чье 
имя институт носит сейчас, 
в Ярославле было открыто 
театральное училище. 

Конечно, за 60 с лишним 
лет сформировались свои 

традиции. И первая из них – 
уникальный преподаватель-
ский коллектив. Есть настав-
ники, которые трудятся в ин-
ституте 40 лет и более, есть и 
настоящие театрально-педа-
гогические династии. 

В этом году, который объ-
явлен нашим Президентом 
Годом семьи, мы заплани-
ровали проект, который на-
зывается «Династия», и в 
перспективе станет, как мы 
надеемся, фестивалем. В 
его рамках мы расскажем о 
замечательных семьях, где 
несколько поколений тесно 
связаны с нашим театраль-
ным институтом.

– Каких, например?
– Так, в нашем вузе много 

лет преподавали Елена и Вя-
чеслав Борисовы, известные 
режиссеры театра кукол, ро-
дители которых тоже извес-
тные кукольники. 

Вячеслав Борисов был дол-
гие годы заведующим кафед-
рой театра кукол. 

Сейчас его дочь Анастасия 
Борисова – художественный 
руководитель курса артистов 
театра кукол и возглавляет 
секцию мастерства артиста 
театра кукол на кафедре мас-
терства актера.

И у нас же теперь учится ее 
дочь! Такая преемственность 

– не редкость для нашего ин-
ститута.

Кстати, специализация 
«Артист театра кукол» есть 
лишь в трех театральных ву-
зах России, и в этом тоже осо-
бенность нашей школы. 

А еще, если продолжать го-
ворить об особенностях, тра-
дициях, то наша театральная 
школа отличается большим 
вниманием именно к про-
винциальным театрам. За-
частую те отправляют к нам 
целые группы своих артис-
тов, чтобы они получили у 
нас профильное высшее об-
разование… 

Такое внимание, я считаю, 
– заслуга ЯГТИ, поддержива-
ющего высокий уровень про-
фессионального мастерства 
актеров театров российских 
регионов.

– Если говорить о студен-
тах, то из каких регионов 
они преимущественно при-
езжают, поступают?

– Как ни странно, у нас не 
так много коренных ярос-
лавцев. Напротив, большин-
ство – жители северных реги-
онов, ребята из Архангель-
ска, Вологды, Мурманска, 
Республики Коми. Есть и ка-
лининградцы, и крымчане – 
да в целом география доволь-
но обширна. 

Й

А если говорить о выпуск-
никах, то они, напротив, не-
редко пополняют труппы 
ярославских театров – Вол-
ковского, ТЮЗа, Театра ку-
кол, Камерного. Они более 
чем на 90% состоят из вы-
пускников ЯГТИ.

– Татьяна Иосифовна, вы 
затронули тему интерес-
ных проектов, какие-то уже 
стали традиционными?

– Проекты, которыми мы 
по-настоящему гордимся, 
связаны с творческой, со-
циальной реабилитацией 
и адаптацией инвалидов. В 
частности, сейчас работаем 
над проектом «Я – А-Н-Н-А!».

Он направлен на социаль-
ную реабилитацию людей с 
ограничениями слуха. 

В подготовке одноимен-
ного спектакля о неслыша-
щей девочке консультанта-
ми выступают инвалиды по 
слуху, учащиеся ярославской 
специализированной шко-
лы-интерната. 

Спектакль ориентирован 
на смешанную аудиторию, 
в том числе на слабослыша-
щих людей. И после каждого 
показа запланировано об-
суждение со зрителями. 

То есть главная цель этого 
проекта – привлечение вни-
мания к проблемам людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, создание 
условий для их социальной 
адаптации. 

Помимо этого мы начали 
сотрудничать с региональ-

Одной из радостных новостей января стал Указ Президента 
России о присвоении звания «Заслуженный работник высшей 

школы Российской Федерации» Татьяне ЕРОХИНОЙ. Сейчас она 
исполняет обязанности ректора Ярославского государственного 

театрального института имени Фирса Шишигина.
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ным представительством 
международного движения 
«Абилимпикс», и в рамках 
проведения областного эта-
па национального чемпио-
ната по профмастерству сре-
ди инвалидов наши препода-
ватели по сценической ре-
чи помогают в составлении 
программы для компетенции 
«Актер инклюзивного теат-
ра», а также будут готовить 
ребят – будущих участников 
этих соревнований.

– Фестиваль БТР, «Буду-
щее театральной России», 
который стал вашим сов-
местным детищем с пер-
вым русским театром, дал 
старт и новым образова-
тельным инициативам. 
Расскажите о них подроб-
нее, пожалуйста.

– Например, ежегодно в 
рамках фестиваля проходит 
интенсив «Шишигинская 
школа», участниками кото-
рого становятся студенты 
третьих курсов пяти теат-
ральных вузов России. То 
есть это ежегодные курсы 
повышения квалификации, 
обмена опытом, куда задол-
го до начала фестиваля бро-
нируются места – интенсив 
пользуется большим авто-
ритетом. И это также одна 
из особенностей, традиций 
вуза. 

Важно, что в этом году 
программа «Шишигинской 
школы» будет посвящена 
подготовке к празднованию 
80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. За-
планированы мастер-клас-
сы по сценической речи на 
материале лучших образцов 
военной поэзии. 

Еще раз хочу отметить вы-
сочайший уровень наших 
преподавателей и сотруд-
ников! 

Народные, заслуженные 
артисты, лауреаты престиж-
ных театральных и кино-
премий готовят студентов, 
будущее которых может 
стать и становится таким же 
творчески успешным. Это 
позволяет считать ЯГТИ име-
ни Фирса Шишигина одним 
из ведущих театральных ву-
зов России.

– Нельзя обойти внима-
нием и планы на будущее…

– Разумеется. Ближайшее 
событие, которого мы все с 
нетерпением ждем, и пре-
подаватели, и студенты, – от-
крытие нового общежития 
на 200 мест во Фрунзенском 
районе, на улице Звездной. 

Построить его поручил 
Президент России Владимир 
Путин в 2018 году. 

Возведение нового пяти-
этажного здания заверши-
лось минувшей осенью, и 
сейчас мы находимся на ста-
дии оформления земельного 
участка и передачи здания. 

Надеемся, что уже в мар-
те сможем заселить туда сту-
дентов! С учетом того, что 
действующее общежитие 

вмещает всего 50 человек, а 
студентов-очников у нас сей-
час 171, новое здание полно-
стью удовлетворит потреб-
ность в свободных местах для 
проживания.

– Каким будет новое об-
щежитие ЯГТИ?

– Площадь здания состав-
ляет почти 6 тысяч квадрат-
ных метров. 

В общежитии есть удоб-
ные комнаты для студентов 
со всеми удобствами, меди-
цинские кабинеты, буфет, 
помещения для учебы, от-
дыха и спортивных занятий, 
кухни и постирочные. Обо-
рудована доступная среда 
для лиц с ОВЗ. 

На прилегающей терри-
тории сделана спортивная 
площадка.

Важно и то, что, освобо-
див помещения старого об-
щежития, располагающего-
ся в прилегающем к учебно-
му зданию корпусе, мы смо-
жем не только оборудовать 
новые учебные аудитории, 
помещения для проведения 
различных мероприятий, 
но и открыть новые специ-
альности!

– Например?
– Не хочу раскрывать все 

секреты, но все-таки мечта-
ем, в частности, вернуть на-
правление обучения худож-
ников-технологов, а также 
готовимся к открытию но-
вых специальностей, в ко-
торых имеется потребность 
у современных театров. За-
просы такие есть, причем со 
всей России. 

А вообще, пожалуй, глав-
ная особенность нашего вуза 
в том, что мы – театральная 
семья! И потому так сильны у 
нас традиции взаимной под-
держки, безупречной вежли-
вости, доброжелательности. 
Вы заметили, что любой сту-
дент обязательно здорова-
ется с каждым, кто входит в 
здание института? Это тоже 
наша традиция!

– Татьяна Иосифовна, 
и последний вопрос: у вас 
есть профессиональная 
мечта?

– Поскольку ректор я на-
чинающий, то и мечта соот-
ветствующая… 

Мечтаю, чтобы наш теат-
ральный институт стал при-
нимать больше студентов, 
чтобы к нам пришли моло-
дые педагоги, связи с дру-
гими театральными вузами 
стали шире и глубже. И что-
бы мы смогли учредить еще 
один яркий фестиваль на ба-
зе ЯГТИ имени Фирса Шиши-
гина, который станет не ме-
нее любимым и популярным, 
чем БТР! 

Словом, чтобы ярославс-
кая театральная школа раз-
вивалась. И, конечно же, со-
хранить все лучшее, что у нас 
есть, ведь «Мы растем в раз-
ных направлениях, но наши 
корни остаются одним це-
лым». 

СТИХИЯ МОРЯ

10 февраля на сцене театра 
драмы имени Ф.Г. Волкова со-
стоялась премьера спектакля 
«Айвазовский. Три стихии». Он 
подготовлен благодаря под-
держке Президентского фон-
да культурных инициатив, со-
зданного по решению главы 
государства Владимира Путина.

–Участие в конкурсах 
Президентского фон-
да культурных иници-

атив – это реальный шанс для 
творческих людей реализовать 
свои идеи, – отметила министр 
культуры Ярославской облас-
ти Марина ВАСИЛЬЕВА. – Про-
ект «Айвазовский. Три стихии» 
является междисциплинарным 
и соединил живопись, поэзию, 
театр, музыку и анимацию. Он 

Светлана ПАРСЕГОВА. Фото из архива Волковского театра

также посвящен Александру 
Пушкину, 225-летие которого 
отмечается в этом году.

Мультимедийный байопик – 
так назвали свое творение ав-
тор пьесы Светлана Гиршон и 
режиссер Александр Созонов. 

– Конечно, мы вдохновлялись 
помимо живописи Айвазовско-
го и стихами Александра Сер-
геевича Пушкина, – рассказал 
главный режиссер первого рус-
ского Александр СОЗОНОВ. – И 
великолепной музыкой живой 
легенды – Владимира Марты-
нова, который до нашего спек-
такля творил вместе с Юрием 
Любимовым в Театре на Таган-
ке. Теперь он создал музыку 
для спектакля первого русско-
го. Гордимся тем, что одним из 
соавторов нашего проекта стал 
великий Александр Петров, чья 
видеоработа «Труженикам моря 
посвящается» экспонируется и у 
нас в театре перед началом спек-
такля, и в ЯХМ в рамках выстав-
ки «Айвазовский. Три стихии».

Пушкин незримо присутству-
ет на протяжении всего спек-
такля.

– Звучат его стихи, вдохнов-
лявшие Ивана Константиновича 
на протяжении всей жизни. Они 
же встречались, два гения… 

События жизни, мысли и тай-
ные стремления главного героя 
– подсудимого – разворачива-
ются в настоящее представле-
ние, оценить которое должны и 
адвокат, и прокурор, и суд при-
сяжных – зрителей, принима-
ющих окончательный вердикт. 
Виновен? Невиновен? И глав-
ное – в чем?

Именно зрители решают, до-
стоин художник света или нет. 
Каждый раз спектакль будет за-
канчиваться новым финалом в 
зависимости от решения зри-
тельного зала.

Можно многое в жизни вели-
кого художника поставить под 
сомнение, но нельзя не восхи-
титься истинным гражданским 
мужеством Ивана Константино-
вича, когда в осажденном Се-
вастополе во время Крымской 
войны он сутками буквально 
под градом пуль и пушечных 
залпов зарисовывал хронику 
сражений и борьбы, подлин-
ную историю русского города, 
героически сопротивлявшегося 
сильному противнику.

И склонить голову перед 
ним как благотворителем, ме-
ценатом. Айвазовский активно 
занимался делами Феодосии, 
ее благоустройством, способс-
твовал процветанию города. Ху-
дожник открыл в родном городе 
школу искусств и картинную га-
лерею, инициировал постройку 
городского концертного зала, 
заботился об устройстве биб-
лиотеки.

– «Три стихии» – это не 
столько изложение фактов био-
графии, сколько попытка на-
шего театра, команды проекта 
понять, что значит – судьба и 
предназначение настоящего ху-
дожника. Это про славу или про 
поиск? Про муки или про гор-
дыню? Из чего рождается твор-
чество? Быть художником – для 
того, чтобы исцелять свою боль 
или отзываться на боль мира? 
Ответы мы будем искать вмес-
те, – предупреждает Александр 
Созонов. 

Александр Сергеевич вместе с 
Натальей Николаевной посети-
ли одну из первых выставок Ай-
вазовского в Санкт-Петербурге, 
и поэт выразил свое восхище-
ние молодому художнику! Не-
сомненно, это оказало большое 
влияние и на творчество вели-
кого мариниста, и на всю его 
жизнь. А картина «А.С. Пушкин 
на вершине Ай-Петри при вос-
ходе солнца» хранится у нас, в 
Ярославском художественном 
музее! – подтвердила драма-
тург Светлана ГИРШОН.

Декорации и анимация – то 
самое, что составило мульти-
медийность байопика. Огром-
ная волна, напоминающая так-
же крыло ангела, – постоянный 
символ проекта «Три стихии» 
– впечатляла размахом, а при-
ближенная съемка на экране со-
здавала видимость постоянно-
го присутствия. Использование 
нейросетей придавало живой 
облик классическим картинам 
Ивана Айвазовского, а дейс-
твие приобретало напряжение 
триллера. 

На сцене Волковского на гла-
зах зрителей разыгрывается суд 
небесный на границе земной и 
вечной жизни Ованнеса Айва-
зяна, или Ивана Айвазовского.
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